

INTRODUCTION

Le réveil des nationalités et de l'idée nationale, voilà le spectacle que l'Europe du XIX^e siècle a vu se dérouler, conséquence fatale de la Révolution française, à travers tout un siècle de bouleversements et de remaniements politiques. Bien plus, le XIX^e siècle a même vu la politique d'un grand pays, de celui qui, à ce moment-là, a la prétention, d'ailleurs justifiée, de jouer le premier rôle, la politique de la France de Napoléon III dominée assez longtemps par un principe qu'on appelle ouvertement le principe des nationalités. — Dans presque tous les pays d'Europe, cette renaissance de l'idée nationale a provoqué et provoque encore aujourd'hui des mouvements nationaux, qui, de plus en plus, par la force que donne toujours à un mouvement politique un